

# DIARIO DE LA MARINA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Redacción y Admón. Peligros, 3 Teletn., 2931

Director: ALFONSO RUIZ DE GRIJALBA

Madrid 30 de Agosto de 1923

Gerente: MANUEL MONTILLA Y GARCIA

AÑO LV - Núm. - 10.240

## MARRUECOS

El problema marroquí se encuentra en un momento muy interesante que exige del patriotismo de todos una gran parsimonia y una gran prudencia.

En el importante Consejo de ministros de ayer, el Gobierno comenzó el estudio de la Memoria que le ha presentado el Estado Mayor Central como resultado de la visita a Melilla y su campo, hecha por la Comisión de ese Alto Cuerpo consultivo por encargo del Gobierno. La deliberación de los ministros no hizo más que comenzar ayer, por lo tanto, hay hoy un nuevo Consejo en el cual no sabemos, a estas horas, si terminará el estudio de aquel documento después de exponer todos los ministros sus opiniones sobre el tema y si habrá tiempo de adoptar acuerdos y si estos serán unánimes o no lo serán.

Con estas palabras, a guisa de información, debemos dar por terminada la referencia; porque ni tenemos ni hemos intentado obtener nuevos informes, atentos a la recomendación formulada por el jefe del Gobierno y respetuosos con el acuerdo ministerial de no dar publicidad a los pormenores de la discusión hasta tanto que recaigan resoluciones firmes respecto al problema.

Ese acuerdo de los ministros no puede ser ni más lógico, ni más prudente, ni más acertado.

La experiencia demuestra que el dar rienda suelta a la fantasía informativa, aun dando por supuesta la buena fe en todos, es un peligro evidente para el éxito de las medidas de Gobierno que hayan de ser adoptadas, porque se corre el riesgo de desorientar a la opinión pública y de dañar a los intereses del país, entre los cuales se cuenta la necesidad de dejar libre de toda influencia el ánimo de cada uno de los ministros que han de intervenir en las determinaciones definitivas. El señor marqués de Alhucemas de cuya formalidad nadie tiene derecho a dudar, ha prometido dar oficialmente cuenta de toda la verdad. Y siendo así, hará mal quien busque por caminos difíciles noticias que comunicar a sus lectores en este momento interesante en que se encuentra el problema marroquí. Es mucho mejor esperar, a incurrir en errores intentando adelantar unas cuantas horas noticias sobre hechos todavía no consumados.

Aun dando de barato la existencia de discrepancias de criterio entre algunos consejeros de la Corona no se debe olvidar que para eso precisamente se celebran Consejos de ministros, para discutir las distintas opiniones que en el seno del Gobierno puede haber, y para lograr con la discusión que el convencimiento de todos, dé fuerza a las resoluciones que recaigan. Cuando esto no se consigue surgen las crisis ministeriales que no sobrevendrían nunca si los debates sobre determinados asuntos de Gobierno fuesen innecesarios.

El Gabinete Alhucemas tiene sobre el tapete, y a estudio, uno de los pormenores más delicados del problema marroquí y no cabe duda, por lo menos para nosotros, que los resolverá de acuerdo con el programa de la Concentración de izquierdas que dirige nuestro ilustre jefe con aquellas variantes de detalle que exijan las circunstancias. Y con esto creemos haber dicho bastante a nuestros lectores acerca de nuestro juicio sobre lo que haya de ocurrir en definitiva en este Consejo de ministros que comenzó ayer, que continúa hoy y que acaso no termine todavía en la reunión de esta noche.

De otros temas muy interesantes se ocuparon los ministros ayer tarde, acerca de los cuales informó el señor ministro de Estado y de los que trataremos otro día. Son ellos la cuestión de Tánger y el proyectado viaje de nuestros Reyes a la capital de Italia. Trató de ellos el Sr. Alba presentándolos bajo un

nuevo aspecto que merece fijar la atención pública, y acerca del que, por lo tanto, no hemos de discurrir hoy incidentalmente y como en un inciso, en el relato del principal asunto político del día.

## El veraneo regio

Santander, 30.—Los infantes pasearon ayer mañana por la playa, y el príncipe de Asturias con su profesor, Sr. Loriga, en automóvil por la población.

El Rey pasó la mañana despachando con su secretario particular, y al mediodía salió a pasear acompañado del jefe superior de Palacio, marqués de la Torre, y llegó a pie hasta la segunda playa del Sardinero.

Hoy marchan a Bilbao los duques de Alba, y a San Sebastián los duques de Santoña, que han sido huéspedes de los Reyes en la Magdalena.

Ayer almorzaron en Palacio con Sus Majestades, el embajador de Alemania y su distinguida esposa.

Por la tarde, a las seis, salió la cabalgata anunciadora de la solemne procesión que se celebra hoy, festividad de los Santos Mártires, patronos de esta ciudad.

## De La Coruña

A pesar de la alegría con que se recibió anoche la noticia del indulto, los elementos obreros continuaron hoy el paro general, cumpliendo el acuerdo de que fuese por veinticuatro horas.

Desde primera hora de la mañana, Comisiones de obreros recorrieron las carreteras, impidiendo que entraran en el mercado los proveedores de leche y verduras. Otras Comisiones hicieron cerrar los Comercios.

El paro ha sido completo. En los hoteles sólo quedaban los cocineros. En el puerto pararon todos los oficios, quedando sin descargar varios vapores.

Los periódicos no se han publicado. A las cinco de la tarde se celebró en la Plaza de Toros el mitin convocado por la Federación obrera. Puede calcularse que asistieron 11.000 personas de todas las clases sociales.

En tono general, los discursos fueron de censura para todos los Gobiernos desde 1909 han consentido la guerra de Marruecos.

Se acordó reanudar el trabajo hoy, a las ocho de la noche; resultando, por lo tanto, que la huelga ha durado veinticuatro horas.

Los demás acuerdos son los siguientes: Gestionar que el Ayuntamiento pague el viaje a Málaga a la madre y hermana del cabo Sánchez Barroso; que el Municipio labore hasta conseguir que alcance una amnistía a los procesados; un voto de censura a la gerencia de la Empresa de tranvías, por haber obligado a trabajar a sus obreros; efectuar el domingo una manifestación de niños y mujeres; telegrafiar al presidente del Consejo pidiéndole la suspensión de la guerra y amnistía general, incluyendo en ella a los procesados de Málaga.

El desfile después del mitin se hizo ordenadamente, atendiendo los ruegos del presidente, quien, además, exhortó a los concurrentes para que no perturbaran la procesión que se celebrará mañana inaugurando la Iglesia de Nuestra Señora de Atocha, que hoy vino a visitar el cardenal primado.

La Plaza de Toros estuvo tomada militarmente por la benemerita.

En la calle también hubo retenes durante todo el día.

## El seguro de enfermedad

El ministro de Trabajo, al recibir ayer la visita de los periodistas, les dijo que proseguía entregado a la labor de preparar proyectos para el Parlamento, y encareció la importancia de la Real orden publicada en la Gaceta, y cuya parte dispositiva dice así:

Queda abierta en este ministerio hasta el 21 de Diciembre del presente año una información pública, a la que podrán acudir, en consecuencia, toda clase de entidades, individuos o colectividades, exponiendo por escrito lo que estimen conveniente acerca de los extremos que a continuación se indican, con relación al establecimiento en España de un sistema de seguro de enfermedad:

- Quiénes deben ser beneficiados.
- Auxilios a que tendrán derecho.
- Quiénes y en qué cuantía deberán contribuir al sostenimiento del seguro.
- Organos oficiales y particulares a que se deberá encomendar la administración y efectividad del seguro, y coordinación que debe establecerse entre ellos.
- Sistema que se debe seguir para la fijación de las tablas de morbilidad.

Terminado el plazo señalado anteriormente la información realizada será remitida al Instituto Nacional de Previsión, el cual, en vista de las manifestaciones en ella recogidas y teniendo en cuenta al mismo tiempo las conclusiones de la Conferencia de Seguros Sociales de Barcelona, a que se ha hecho referencia, propondrá a este ministerio, bien el oportuno anteproyecto de un sistema de seguro de enfermedad, con carácter obligatorio o mediante un régimen voluntario subsidiado, bien cualquiera otra medida que para la previsión de aquel riesgo pueda sugerirle la antedicha información.

## El acorazado "España,"

Se cree que antes de cinco días estará a salvo.—Llegan auxilios. El costo del salvamento

Melilla.—Tripulantes de vapores llegados hoy y que han pasado cerca del acorazado «España» consideran peligrosa la situación del buque.

Dicen que éste se halla sobre los acantilados de la costa.

Se asegura que antes de encallar preguntó por radio al «Alfonso XIII», que se hallaba fondeado en este puerto, si el cabo de Tres Forcas estaba despejado, contestándole afirmativamente.

Los toreros de Tres Forcas fueron a bordo del acorazado y sirvieron de prácticos para que una gasolinera viniera a Melilla a comunicar el accidente.

Hoy llegó al lugar del embarrancamiento el vapor inglés «Gibel-Mussa», procedente de Gibraltar, que conduce a un ingeniero inglés y personal de salvamento. En seguida subieron a bordo del acorazado y comenzaron los trabajos.

Dos buzos descendieron, comprobando la existencia de dos grandes agujeros, correspondientes a los compartimentos uno y tres. Por ellos penetró el agua que invade la maquinaria y las calderas.

Esta mañana han llegado de Gibraltar y Lisboa los remolcadores «Salvatory» y «Valkyria».

Frente al «España» con inñan los buques de guerra «Alfonso XIII», «Cadarsó» y «Larache».

El almirante Rivera estuvo en el acorazado «España» informándose, sosteniendo después una larga conferencia telegráfica con el ministro.

A bordo del buque encallado continúan su comandante, Sr. Sanz; dos oficiales y 30 marineros. El resto de la tripulación se halla embarcada en el acorazado «Alfonso XIII» y en el vapor «España número 3», el cual espera órdenes para marchar a la Carraca, llevando a bordo 250 marineros del acorazado en peligro.

El «España» no ha sido desartillado, y probablemente sólo se le desalojará de su importante aprovisionamiento de carbón que tomó en Málaga.

Esta mañana han continuado los trabajos para el salvamento del acorazado «España».

El buque tiene en las bodegas ocho toneladas de agua.

A los costados del barco encallado nállanse trabajando en el salvamento los remolcadores «Switzar», «Rescue», «Valkyria» y «Salvatory», todos ellos provistos de abundante material. También trabaja incansablemente el «Gibel Musa», a cuyo bordo se encuentran los ingenieros ingleses.

Estos, durante las primeras horas de la mañana, dispusieron que los buzos pertenecientes al tren de salvamento procedieran a reconocer el «España» nuevamente.

Las averías que sufre el casco hállanse a unos 50 metros a babor, presentando además muchos remaches rotos. Tiene tres enormes boquetes, dos de los cuales han quedado tapados hoy. También se han colocado diversos remaches y se ha conseguido volar las dos grandes lanchas sobre las que se hallaba acostado el buque.

Los ingenieros ingleses han manifestado que de persistir el buen tiempo, el buque quedará a salvo de todo peligro dentro de ocho días.

Hoy, el almirante Rivera ha firmado el contrato de salvamento con la Compañía.

Las condiciones son: 75.000 libras esterlinas puesto el buque salvo en Gibraltar. En el caso de que se perdiese, percibirá la Compañía 5.000 libras.

Esta noche marchó a Madrid el capitán de corbeta D. Francisco Bastarache, llevando el contrato a la aprobación del ministro.

El ingeniero jefe de la Compañía de salvamento, hablando hoy con el comandante del «España» se mostaba optimista y decía:

—Antes de cinco días beberemos en Gibraltar una copa de champaña a bordo del buque encallado.

Han regresado a este puerto el «Alfonso XIII», los cañoneros «Lauria» y «Recalde», los torpederos 19 y 22 y los guardacostas «Alcázar», «Arcila» y «Lucas».

Dichos buques conducirán a Cádiz el armamento portátil y la impedimenta del «España».

El transporte «Almirante Lobo» ha comenzado el transbordo de la impedimenta.

El «España número 3» ha salido para La Carraca conduciendo parte de la marinería del acorazado en peligro.

Los agentes de Vigilancia continúan practicando pesquisas para esclarecer los sucesos de la Casa del Pueblo el día 23.

En dicho centro realizaron varios registros, encontrándose documentos y artefactos distintos.

En el registro practicado esta mañana se ha encontrado en una de las secretarías de dicho centro obrero una bomba cargada y provista de la correspondiente mecha.

Es de hierro, de forma cilíndrica, de unos diez centímetros de diámetro por otros tantos de longitud.

La bomba, con el atestado correspondiente ha sido puesta a disposición del Juzgado.

Parece ser que se ha organizado un mitin por el Comité regional comunista para protestar contra lo que ellos llaman «atropello a la Casa del Pueblo».

Dicho acto se celebrará en el Frontón Euskalduna.

## La cuestión de Tánger

La *Vosische Zeitung* protesta en un artículo de fondo contra las maniobras francesas en Marruecos.

El articulista pone de relieve el interés de Italia en las cuestiones del Norte de África, que está completamente identificado con el punto de vista angloespañol.

Por eso cree que, al reanudarse la Conferencia para discutir la cuestión de Tánger, Italia tomará parte muy activa, de modo que Francia se encontrará frente a una decisión firme de Gran Bretaña, Italia y España.

## La situación en Alemania

El ministro del Interior, Severing, ha disuelto el Comité directivo de los Consejos de obreros comunistas, por haber sido promotores de los disturbios ocurridos en días anteriores.

Varios jefes comunistas han sido encarcelados.

En la noche del domingo fué cometido un robo en el Consulado general de España en Berlín.

Los ladrones se llevaron una maleta de cuero, conteniendo ropas y un aparato fotográfico.

Al nombramiento del consejero Kalle para jefe del servicio de la Prensa en el ministerio de Relaciones Extranjeras ha seguido una campaña de algunos periódicos de Berlín, que piden para tal puesto un profesional. El señor Kalle fué durante la guerra agregado militar en la Embajada de Madrid.

## Revoltillo

«En el anuncio de oposiciones a Registros, publicado el 22, 23, 24 y 25, se dijo por error que la obra de Gayoso vale 15 pesetas en vez de 35.»

He aquí una rectificación que molestará grandemente a los interesados.

Bilbao 29.—En la entrevista celebrada por el director general de Prisiones con el presidente de la Diputación, ha quedado propuesta la construcción de una nueva cárcel, con subvención del Estado, ya que es imposible que los reclusos puedan seguir viviendo en el actual edificio.

Pues no creemos que sus moradores tengan empeño en habitar en él.

«Valencia 28.—Esta mañana ha celebrado sesión el Ayuntamiento. No han asistido más que el alcalde accidental, que presidió, y un concejal.»

«El acta de la sesión anterior fué aprobada.» No hay que decir que por unanimidad del concejal único.

«Y los dictámenes quedaron sobre la mesa.» Para que los discuta, sin duda, consigo mismo ese único concejal.

San Diego (Estados Unidos) 29.—Los dos aviadores que ayer salieron para intentar batir el record de la duración y la velocidad han aterrizado después de haber permanecido en el aire treinta y siete horas y quince minutos, habiendo conseguido su propósito.

Les felicitemos. Pero por nosotros, que no tenemos que hacer nada en el espacio, podían no haberse molestado.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso (Cervantes, 19, principal), se encuentran depositados, para entregar a quien justifique ser su dueño, unos lentes hallados en la vía pública. Y en la del Hospicio, un sombrero de señora.

En cuanto a los lentes, la mejor justificación es que se someta a las pruebas de un oculista.

Y respecto a la señora del sombrero, lo más probable es que no se presente a reclamarlo. Para no decir en dónde y cómo lo perdió.

«Carlos Rodero, que se encontraba anoche durmiendo en una calle cerca de la estación de la Bonanova (Barcelona), fué despertado por un teniente de la Guardia civil, al cual manifestó que dos desconocidos le habían atracado robándole 600 pesetas que había cobrado hacía poco por cuenta de su jefe, dejándole sólo en los bolsos los seis pesetas.»

Al ser registrado sólo se le encontró una fotografía, en la que aparece con un amigo, que cree él fué quien le quitó el dinero.»

¡Oh, la amistad! Las intimidades de la amistad son verdaderamente inexcrutables.

## CRONICA

### GANAR SIN TRABAJAR

Han sido detenidos unos «vivos» que por diferentes medios, han realizado varias estas, abusando de la credulidad de las gentes.

Anunciaron en varios periódicos «mil pesetas rentas setenta y cinco al mes completamente garantizadas», y al «despacho» de los anunciantes fueron varias personas, confiadas en que por poco dinero se podía tener una bonita renta. La realidad ha sido que los «agentes» del negocio no han dado ni el capital ni los intereses.

Una vez más se repite el caso de doña Baldomera, cuyo apellido es una gloria inmarcescible de la literatura española.

Está muy bien que los «frescos» que engañan a las gentes ofreciéndoles lo que no pueden cumplir vayan a la cárcel.

Pero los que por mil pesetas quieren cobrar noventa veces de intereses, sin hacer más que esperar el primero de mes para coger el dinero rico, merecen ciertamente un castigo.

No hay nadie que no sepa que no es posible que mil pese a «den» quince duros al mes.

Solamente una bárbara y desenfrenada usura puede concebir tal desafuero, contra la ley, contra todo sentimiento humano.

La persona que da su dinero para tamaña empresa tiene que comprender por inocente que sea—y si es inocente no interviene en esos negocios—que la renta fabulosa que ofrecen ha de ir envuelta en lágrimas y desgracias.

Es un capital que toma, sin reparar en condiciones, el comerciante caballero que hace honor a su firma llegando a los mayores sacrificios para recoger una letra; es el que pide el funcionario de escasos recursos cuando el presupuesto de su casa se desnivela por una enfermedad, por la muerte de una persona querida; es el que adquiere el muchacho e momentos de locura sin saber la importancia que tiene el comprometerse firmando, sin fecha, un documento de fuerza ejecutiva.

La ley Azcárate hizo mucho en evitación de los «negocios» de la usura, pero hay siempre resquicios para burlar las disposiciones legales y por eso, todavía, pué haber anuncios como el que hemos recogido y negociantes y «victimas» que allá se van los unos con los otros.

L. B.

### Vuelco de un tranvía en Santander

Cuando esta tarde regresaba del Sardinero un tranvía con una jardinera a remolque, que iba llena de viajeros, patinó en las hojas caídas sobre los rieles, y perdiendo el freno, volcó en una curva de la calle de Valliergo. La jardinera cayó de costado sobre la casa número 3.

Todos los viajeros sufrieron heridas y lesiones, pero sin gravedad.

La jardinera quedó intacta y el coche motor destruido.

Un pobre anciano hisido que pedía limosna apoyado en una columna sobre la que primeramente chocó el tranvía, viendo la inminencia del choque, se arrojó hasta coger en brazos a una criatura de dos años que jugaba allí y a la que salvó de una muerte cierta.

### Del Extranjero

Las primeras tropas francesas, evacuadas de Constantinopla, desembarcarán en Marsella el día 13 de Septiembre próximo.

Telegrafan de Montevideo, dando cuenta de haber fallecido en aquella capital el Sr. Aureliano Rodríguez Larreta, presidente de la Cámara.

Comunican de Milán al *Messaggero* que cerca del campo de aviación de Clerici cayó un aeroplano pilotado por el aviador Sr. Camarda, desde una altura de 1.000 metros. El aparato se incendió, muriendo carbonizado el piloto.

Todos los partidos reaccionarios húngaros se unieron contra la política moderada del presidente del Consejo, conde Esteban Bethleu.

Ha terminado en Atenas la huelga general, después de haber revocado el Gobierno el decreto sobre la disolución de las Asociaciones obreras.

Se han celebrado en Tokio solemnes funerales por el alma del presidente del Consejo de ministros, almirante Kato.

A las ceremonias fúnebres han asistido todos los ministros, los miembros del Cuerpo diplomático acreditado en aquella capital y numerosas personalidades.

El almirante conde Yamamoto ha aceptado la presidencia del Consejo de ministros japonés.

La legación de Chile en La Paz ha sido asaltada por el pueblo. La Policía dió varias cargas. La Prensa publica reproducciones de las facturas de ventas de armas que Chile hizo al Paraguay, y que son la causa del conflicto.

Toda la correspondencia debe dirigirse a Apartado núm. 320



## MARRUECOS

## El comunicado de anoche

Dice así: «El alto comisario de España en Marruecos participa a este ministerio lo siguiente:

Parte de Ceuta.—Anoche fué ligeramente tiroteada la línea Egylia, sin más novedad en el territorio.

Parte de Melilla.—En el día de ayer se llevó convoy a las posiciones de Melilla, dependientes del sector de Axdir Azza, y las posiciones altas del sector de Tizzi-Azza. Para proteger este último convoy, y reconocer al mismo tiempo la pista de camiones al collado, salió de Tafersit una columna mixta, dirigiéndose por el frente Este de la casa fortificada, y siendo hostilizada por el enemigo desde el poblado de Medi Mediem al llegar a la altura de casa casa; fué contestada la agresión con fuego de Artillería y de fusil. El enemigo hizo cuatro disparos de cañón, sin consecuencias. Dominado el fuego, se ordenó repliegue, habiendo tenido por nuestra parte las siguientes bajas: Artillería del noveno ligero, Esteban García García, grave, y soldado Regulares Alhucemas Mariano Pastor Artigas, grave. Desde las posiciones de Tizzi-Azza principal y Norte pudo observarse el emplazamiento de un cañón enemigo, que, según confidencias, ha sido colocado con posterioridad a la operación del día 22. Batería 155, cañones del sexto pesado y batería de montaña de Tizzi-Azza principal hicieron fuego sobre el emplazamiento de dicha pieza y poblado de Beni Mediem.»

## Agasajo a un jefe

Melilla 29.—En Dar Quedban la oficialidad de la columna que manda el coronel Seoane, le obsequió con una merienda, con motivo de habersele concedido la Medalla Militar.

Hubo brindis entusiastas.

## El aeroplano "Goliat"

Melilla 29.—Procedente de Cuatro Vientos, y después de una breve detención en Sevilla y Tetuán, ha llegado el soberbio a roplano Farman «Goliat», el mayor que poseemos.

Tiene dos motores y capacidad para 1.205 kilos de explosivos.

Viene pilotado por el teniente de Intendencia D. Ignacio Hidalgo, al que acompañan dos mecánicos.

Se le ha dotado de aparatos para lanzar bombas de 50 y 100 kilos.

## Traslado de heridos

Melilla, 29.—Han marchado a la Península para que convalezcan los heridos capitán de Ingenieros D. Víctor Lacalle, alférez de Galicia D. Joaquín Teresa y alférez del Tercio don Joaquín Urquien.

Melilla, 29.—A última hora de la tarde zarpó para Málaga el vapor «Barceló», convertido en hospital, conduciendo 273 soldados entre heridos y enfermos; al frente de la expedición va el «enfermero» médico D. José Heredia.

Numeroso público presenció el embarco.

## La actuación de Abd-el-Kader

Melilla, 26.—El caído Abd-el-Kader ha recibido la siguiente carta del comisario superior:

«Mi querido amigo: Pensaba haberte felicitado personalmente a ti y a los individuos de tu harca que, bajo tu dirección, tan bravamente operaron contra los sitiadores de Tifrauin; pero, obligado a marchar a Tetuán, me vi privado de esa satisfacción, que espero poder realizar a mi vuelta a Melilla. Recibiré mientras tanto mi felicitación más entusiasta por vuestra valiente actuación y leal comportamiento, y sabed que España, Su Alteza el Jefe, así como el Gobierno de la nación protectora y vuestro Majestades, me hacen presente su satisfacción y me dan el encargo de felicitarlos en su nombre y alentarlos a seguir laborando con igual lealtad en la obra del Protectorado, que no es más que el Imperio de vuestra ley.»

## Bombardeos

Melilla, 29.—A consecuencia de los disparos del cañón que el enemigo tiene emplazado en Iferrin, resultaron heridos el soldado del noveno de Artillería Esteban García y el soldado de Regulares de Alhucemas Enrique Natón.

Las baterías de Alhucemas han continuado el bombardeo sobre el campo, secundado por los aeroplanos.

Los moros dispararon un cañonazo contra un aparato, sin alcanzarle.

Sigue notándose más afluencia de moros en aquel campo.

El tractor arrolló, cerca de Bufarcuf, al soldado de África Francisco Rodríguez, que resultó gravemente herido.

El batallón de Isabel la Católica protegió un convoy de víveres a Adir-Azza, sin novedad.

## Grupos moros

Melilla 29.—Nuestros aviadores volaron sobre las proximidades de Tizzi-Azza, bombardeando el lugar donde el enemigo ha emplazado uno o dos cañones.

Este emplazamiento se descubrió ayer, porque al efectuar una marcha una pequeña columna, compuesta por fuerzas de Regulares de Alhucemas, la artillería enemiga hizo varios disparos, y uno de sus proyectiles hirió a dos soldados.

Por la rapidez con que fueron hechos los disparos, se cree que son dos los cañones que los moros han emplazado en Monte Iferrin, en el mismo lugar donde ya los tuvieron antes.

Algunos proyectiles han caído cerca de las posiciones de Loma Roja y de las cabillas fortificadas en el camino de Tizzi-Azza.

El enemigo vuelve a dar muestras de actividad.

Cerca de Annual y de Sidi-Driss han sido vistos varios grupos de moros.

## Visitas del general Marzo

Melilla 29.—El comandante general ha visitado la base de hidroaviones de Mar Chica y el aeródromo de Tauina.

Mañana visitará la posición de Aid de Midar.

## La artillería mora

Melilla 29.—El dirigible que conduce el Dédalos ha comprobado que el enemigo ha emplazado varios cañones a lo largo de la costa, frente a Alhucemas.

Parece que la escasez de municiones es la causa de su parquedad en los disparos.

**Bombardeo desde Alhucemas**

Melilla 29.—Las baterías de Alhucemas bombardearon hoy intensamente los poblados

de Axdir y otros de Beniurriaguél, destruyendo muchas viviendas.

Los moros se han abstenido de verificar sus trabajos agrícolas.

Se sabe que durante la noche internan sus ganados.

## Reunión de las fuerzas vivas

Tetuán 29.—En el salón de la Cámara de Comercio, y no en el teatro, como se anunció al público, se celebró la reunión extraordinaria de las fuerzas vivas de esta población, con asistencia del alto comisario, general Castro Girona, coronel Despujols y ayudantes.

El presidente de la Cámara de Comercio hizo el relato de las reuniones celebradas por las fuerzas vivas con motivo de los escandalosos sucesos ocurridos, y dió cuenta de la visita hecha al alto comisario, manifestando que el Sr. Silvela haría público lo en ella tratado.

El alto comisario saludó a todos como amigos, y dijo que este acto venía a ratificar la amistad que debe reinar entre el alto comisario y las fuerzas vivas de la ciudad.

Manifestó que al enterarse en Melilla de los sucesos decidió su venida a Tetuán cuando las circunstancias se lo permitieron, dispuesto a oír cuantas quejas se le presenten y tomar las medidas necesarias para que estos sucesos no puedan repetirse.

Desde mi llegada no he dejado de ocuparme de todo, y he dispuesto que siempre y en todo momento haya en Tetuán una cabeza militar que lleve el mando y sea responsable de cuanto ocurra.

Dijo el alto comisario que está ya casi terminada la reconstrucción del alumbrado y parapetos, y que, de acuerdo con el bajá, se establecerán guardias moras para la defensa de la ciudad, en unión de fuerzas de la Guardia civil que tiene solicitadas del Gobierno. Añadió que el bajá estará intervenido por el consiliador López Oliván, quien intervendrá en todo aquello que se refiera a las fuerzas moras, disponiendo que 600 hombres harán servicio de calle para responder de la tranquilidad de la ciudad.

Pidió que si hace falta algo más se le dirijan peticiones, para atender todo aquello que sea factible, pues quiere que sepa Tetuán que el alto comisario se desvela por la seguridad de la población y por los intereses de los españoles.

Rogó que laboren todos con el alto comisario, y pide que para dar la sensación de la tranquilidad, no haya encocho contra los moros, pues unidos los moros buenos con los españoles se castigarán a los malos.

Terminó el Sr. Silvela aconsejando que no hagan caso de los rumores falsos que continuamente circulan y que desoigan cuantas mentiras se dicen, recordando que todos tenemos obligación de hacer patria, y ésta sólo se hace ejerciendo el derecho de protectorado que tenemos impuesto.

El alto comisario acabó su discurso con vivas a España y al Rey, que fueron contestados con entusiasmo.

El abogado Sr. Infanzón, en nombre de los reunidos, contestó al Sr. Silvela, agradeciendo sus frases y su visita, y expuso sus temores de que ocurra lo de siempre, pues aun cuando se han cambiado muchos altos comisarios, nunca se ha cambiado de política, dando siempre la razón al moro.

Como parte del público aplaudiera, el señor Silvela dijo que él no había venido a entablar controversias, y citó para mañana a las diez, al Sr. Infanzón para conferenciar con él y oír sus quejas y temores.

El acto terminó sin más incidentes.

## EN LOS ESTADOS UNIDOS

## El matrimonio y el divorcio

Washington 29.—El juez Thomas, de California, acaba de publicar un informe conteniendo detalles estadísticos sobre el estado de los matrimonios y de los divorcios en los Estados Unidos.

Se dictan anualmente 160.000 divorcios, o sea uno cada cuatro minutos. La proporción es de un divorcio por cada nueve casamientos.

Diecisiete Estados se niegan a fijar una edad mínima para el matrimonio, y en nueve Estados los Tribunales han sancionado oficialmente matrimonios entre muchachos de catorce años y niñas de nueve.

Actualmente existen en América 12.000 mujeres casadas de menos de quince años y 100.000 de menos de diecisiete.

El juez Thomas denuncia esta precocidad matrimonial como una amenaza para la nación.

Más de trescientos intoxicados con leche

En la barriada de los Cuatro Caminos resultaron ayer intoxicados cerca de 300, a consecuencia de haber ingerido leche en malas condiciones que adquirieron en los despachos sitos en Bravo Murillo, 115; Francisco Salas, 7, y en cajón núm. 18 del mercado de San Antonio, propiedad los tres del industrial Juan Abad Millán, el cual fué detenido y llevado al Juzgado de guardia.

La leche procedía de Los Molinos y la cantidad vendida en total asciende a unas 80 azumbres.

Entre los intoxicados figura una hija del industrial.

En la Casa de Socorro se personó el presidente del gremio de lecheros de Madrid, el cual manifestó deseos de que el Laboratorio Municipal emita dictamen sobre estas intoxicaciones, pues los verdaderos culpables son los ganaderos.

La mayor parte de los enfermos fueron asistidos en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos y en la clínica de urgencia de la calle de Palencia, a los que acudieron; pero otros muchos avisaron para ser auxiliados en sus domicilios.

En las primeras horas de la noche los médicos habían prestado servicio en unos cien de éstos, siendo leve el pronóstico en mayor parte de ellos.

Como la afluencia de enfermos era tan grande, el concejal inspector de Beneficencia, señor Pelegrín, que fué avisado, dispuso que acudieran médicos de otras Casas de Socorro, poniéndose a disposición de los doctores el coche y el automóvil del Ayuntamiento.

## CONSEJO DE MINISTROS

## Se examina la memoria del Estado Mayor Central. Parece que existen hondas discrepancias

A las cinco menos cuarto de la tarde quedaron ayer tarde reunidos los ministros en Consejo.

Fué el primero en llegar a la Presidencia el de Instrucción pública, que llegó por la mañana en el sudexpreso, con el Sr. Alba.

Manifestó que daba por terminado su verano. Irá nueva mente a San Sebastián para inaugurar el domingo próximo el Congreso de Pediatría; pero regresará al día siguiente a Madrid.

El de Hacienda llevaba a resolución dos o tres expedientes de escasa importancia, y el del Trabajo, el proyecto del reglamento orgánico del ministerio y el de procedimientos.

El ministro de Marina, interrogado si tenía nuevas noticias relativas al salvamento del «España», dijo que las últimas recibidas dicen que aún no habían llegado los buques del salvamento de Argel y de Lisboa, y que los buzos continuaban trabajando en el taponamiento de las averías.

El duque de Amodóvar dijo que, según los telegramas recibidos del gobernador de Coruña, la huelga en esta capital se había intensificado algo más.

El ministro de la Guerra confirmó que se proponía dar lectura a sus compañeros del informe redactado por la Comisión del Estado Mayor Central respecto a nuestra acción en Marruecos.

El citado informe, según el general Aizpuru, es muy detallado y razonado.

El presidente se refirió a las manifestaciones que había hecho a mediodía, añadiendo que el Consejo terminaría hacia las nueve de la noche, y que si en él no quedaban examinados todos los asuntos, se celebraría hoy un nuevo Consejo.

El ministro de Estado le vaba abultada cartera; pero nada dijo a los periodistas.

Terminó el Consejo antes de las diez de la noche.

El ministro de Hacienda dijo que el Consejo había sido largo porque el ministro de la Guerra había dado lectura a la Memoria del Estado Mayor Central, comenzando los ministros a exponer sus respectivas opiniones, y que como sólo habían hablado tres, hoy continuaría el Consejo.

—¿Han hablado ustedes de Tánger?

—Sí, algo se ha hablado; pero no me acuerdo a qué se refería.

El Sr. Alba dijo que el Consejo había estado principalmente dedicado a tratar de la Memoria del Estado Mayor Central y que no había recaído acuerdo alguno, pues sólo habían expuesto su opinión tres ministros.

También se habló del proyectado viaje de los Reyes a Italia.

El ministro de Marina dijo que ya habían llegado al costado del «España» los buques de salvamento procedentes de Argel y Lisboa y que confiaba en que el «España» será pues to a flote.

El ministro del Trabajo manifestó que había dado cuenta al ministro de Estado de las negociaciones diplomáticas que se siguen en Roma sobre el proyectado viaje de los Reyes a aquella capital y de la reanudación en Londres de la Conferencia sobre Tánger.

El presidente recibió a los periodistas y les dió la siguiente referencia:

—El Consejo despachó unos expedientes de Hacienda y Trabajo, y el ministro de Estado dió cuenta de lo relativo a la reanudación de la Conferencia sobre Tánger en Londres y de las conversaciones diplomáticas seguidas en Roma acerca del proyectado viaje de los Reyes a aquella capital.

Después leyó el ministro de la Guerra tendidamente la Memoria del Estado Mayor Central, comprobándose sobre el plano las indicaciones que contiene la misma respecto de la línea que fija, estableciéndose entre los ministros un amplio debate acerca de ella. Usaron de la palabra los ministros de la Guerra, Marina y Trabajo, presentándose por el de Hacienda unos estados, que, como los demás ministros que faltan, hablará en el Consejo que volverá a reunirse hoy a las cinco y media de la tarde.

## Nota de ampliación

## La cuestión de Marruecos

Los ministros acordaron guardar reserva absoluta, conviniéndose en que no hubiera más referencia que la que diese el presidente.

Esta reserva parece que ha de acentuarse hoy, pues el Gobierno estima que no debe ser del dominio público detalle alguno de la decisión a que se llegue en el asunto capital de Marruecos. Es más: parece que se trata de adoptar alguna prevención a fin de evitar el que en la Prensa se den versiones del plan a seguir, con datos y gráficos más o menos verosímiles.

En cuanto al plan propuesto por el Estado Mayor Central deservuelve, según nos dicen una línea más avanzada que la actual, pero acaso no con los vuelos ni la extensión que se ha supuesto. Y nos inclinamos también a creer que en la propuesta estratégica no se mira solamente a la línea actual de Melilla e igualmente que prevé la fijación de grandes núcleos o puestos que puedan ahorrar posiciones secundarias.

Aunque el asunto embargó la atención de los ministros durante cerca de tres horas, la mayor parte de este tiempo se invirtió en la lectura de la Memoria, que el general Aizpuru fué haciendo muy despacio y fijando los extremos fundamentales, y al propio tiempo señalando y comprobando datos sobre los planes.

Seguidamente habló el ministro de la Guerra, exponiendo y razonando su criterio favorable a la propuesta.

El ministro de Marina se expresó en análogos términos, refiriéndose especialmente a dos puntos con retos.

El ministro de Trabajo habló en tercer lugar, y aunque no planteó ningún fundamental adujo tan prolijos reparos, que en realidad fué un turno de oposición, sobre todo cuando insistió muy reiteradamente en el criterio de que era preciso conocer de antemano hasta qué punto aseguraba la realización del plan los efectos favorables a la preponderancia de la acción política y la disminución de acción militar.

Por último intervino el ministro de Hacienda,

comenzando por plantear como punto de partida el aspecto de las cifras de gastos y las posibles garantías de que con el plan se reduciran en cuantía y en plazo inmediato. Y al llegar a este punto se suspendió la deliberación para proseguirla esta tarde.

## ¿Surgirá la crisis?

Sobre esta hipótesis anoche se reflejó en los Círculos políticos cierta desorientación, y hasta se supuso que en el Consejo de hoy se plantee una crisis más o menos amplia.

Nuestra impresión es de que sobre los mismos términos de la Memoria recaerá acuerdo, pues el Sr. Alba, experto de las circunstancias y del momento, no ha de cerrarse al paso de una propuesta que llega al Gobierno con la garantía técnica y la responsabilidad del Estado Mayor Central, y que solicitó el Gobierno mismo.

El Consejo de hoy será, por lo menos, tan extenso como el de ayer. Y no nos produciría sorpresa que aún volvieran a reunirse los ministros para acabar el acuerdo o que, aun adoptándolo hoy, fuera de conveniencia una nueva reunión para tratar del desenvolvimiento en detalle.

Cabe ahora preguntarse si después de esto vendrá a Madrid el comisario superior, quizá la semana próxima.

El jefe del Gobierno podrá dar la respuesta esta noche, cuando termine el Consejo.

## El viaje de sus Majestades a Roma

Proyectado desde hace bastante tiempo el viaje de S. M. los Reyes de España a la Ciudad Eterna, después de las conversaciones habidas entre el ministro de Estado y el embajador de Italia, parece un hecho próximo a realizarse, y si los propósitos de aquél no encuentran inesperados obstáculos, nuestros Soberanos visitarán Roma en los primeros días del mes de Noviembre próximo.

A este viaje, según el Sr. Alba manifestó a sus compañeros, hay que concederle una relevante trascendencia, porque de él pueden derivarse consecuencias de índole familiar, sobre las cuales se basen futuras inteligencias sobre reciprocidad de defensa, que en su día pudieran contrarrestar las desmedidas pretensiones mediterráneas de algún otro pueblo latino.

La enfermedad de la peseta y los planes del Sr. Villanueva

Esta mañana se facilitó en el ministerio de Hacienda la siguiente nota oficiosa:

«Con motivo de la baja de la peseta, algunos periódicos, olvidando lo que en otra ocasión expuse respecto a los orígenes y motivos que la determinan y lo que he manifestado respecto al ejemplo que nos ofrece la conducta de Inglaterra en sus finanzas, creen que ciegamente y sobre la marcha debemos imitar el ejemplo de esta nación, que es, en efecto, admirable, y que sin llegar a esa copia fiel que se pretende, porque eso no es posible, dado los distintos elementos y condiciones sobre los que los Gobiernos operan, notorio es que el Sr. Villanueva pone a prueba todo lo que es y significa para que en breve fecha desaparezcan los principales orígenes de la depreciación de nuestra moneda, yendo derechamente a la nivelación de nuestro Presupuesto, no perdiendo acto ni gestión que a esa finalidad patriótica conduzca.»

Por otra parte, siendo yo un admirador de los procedimientos practicados por el departamento de Hacienda del pueblo inglés, no se puede, sin embargo, presentar hoy a aquella nación como si en ella estuvieran total y completamente resueltos todos los problemas económicos y financieros, a pesar de las nivelaciones numéricas.

No porque Inglaterra, como todas las naciones del continente, no pueda sustraerse a la grave y honda perturbación que Europa viene padeciendo, pues allí, al entorpecimiento comercial se une las restricciones industriales y, por consiguiente, la falta de trabajo, y los impuestos pesan de tal manera, que no ya el ahorro se dificulta, sino también el mantenimiento del tenor de vida en concordia con la renta privada.

Precisamente el motivo de no haber querido aceptar Mr. Me. Kenna, el prestigioso financiero, la cartera de Hacienda obedece, según lo testimonia aquella Prensa, al temor que inspira tener que afrontar las inmensas dificultades que el cargo ofrece. Si esto ocurre en Inglaterra ¡qué no pasará en otras partes y qué sacrificio supone cargar con tal responsabilidad!

Por cierto, que en esta ligera revista que hago debo registrar el hecho verdaderamente significativo y de gran trascendencia de que en el Reino Unido nadie piensa ya en el impuesto sobre el capital, pues hasta los laboristas han dado máquina atrás, a los cuales sólo preocupa que haya trabajo, importándoles poco todo lo demás; no debiendo olvidar que por cada libra de salario el impuesto les toma seis chelines, o sea el 30 por 100.

Los impuestos confiscatorios de la guerra han mermado de tal manera los patrimonios, que no es raro ver prestigiosos miembros de la aristocracia territorial inglesa hacer almoneda de sus bienes, anunciándola en el gran periódico *The Times*. No debe olvidarse que las nivelaciones presupuestarias de Inglaterra se logran a fuerza de grandes presiones fiscales, y que las de gravaciones de que nos hablan no son otra cosa que ligeras vueltas a la tuerca tributaria, pero no las casi exenciones que se quieren aparentar.

En fin, unámonos todos los españoles en una patriótica finalidad para alcanzar el doble objetivo de mejorar la producción y el comercio, por una parte, como objetivo económico, y alcanzar mayor rendimiento tributario complementado con las economías necesarias; por otra, que borrasen la necesidad de las emisiones. Ese es el objetivo y esa es la finalidad que a toda costa y poniendo ello todo su esfuerzo y todos sus amores persigue el ministro de Hacienda.

## La cuestión de Irlanda

Las últimas noticias recibidas acerca de las elecciones en Irlanda acusan el triunfo de los siguientes candidatos: gubernamentales, 10; republicanos, cuatro; agrarios, dos; independientes, tres, y laboristas, uno.

Como presidente de la República irlandesa, el partido republicano ha proclamado, en sustitución del Sr. De Valera, al Sr. Patrick Rutledge, y como jefe del Gobierno al actual, señor Cosgrave.

## PISTOLERO DETENIDO

## Era autor de la muerte del agente Sr. Alegría

Los agentes Sres. Díaz Pérez y Huidobro, a las órdenes del comisario jefe de la primera brigada, Sr. Fenoll, detuvieron ayer mañana, a las once, cuando subía las escaleras del «Metro» en los Cuatro Caminos, al sindicalista José Picón Martínez, «el Valladolid», soltero, de veintiséis años, pulidor de mármol, con domicilio en Barcelona, en la calle de Rocafort, 152, autor de la muerte del agente de Policía D. Jesús Fernández Alegría, hecho ocurrido en la ciudad condal el día 4 de Julio del año actual.

El Sr. Alegría iba en aquel entonces prestando servicio de vigilancia, protegiendo al abogado Sr. Homs, que había sido objeto de continuas amenazas. El detenido y otro sindicalista, llamado José Espuñes Bo h, estaban apostados en una esquina de la calle del Carmen, y al pasar por allí el Sr. Homs hizo «el Valladolid» cinco disparos contra él, hiriendo mortalmente al policía. Después el agresor se marchó, acompañado de Espuñes.

El director de Orden público tuvo conocimiento de que Picón se hallaba en Andalucía y que pensaba venir a Madrid, por lo que encargó la comisión del servicio al Sr. Fenoll.

Este, en unión de los agentes citados, vieron anteayer, a la llegada del mixto de Andalucía, que «el Valladolid» venía asomado a la ventanilla de un coche de tercera; mas el sindicalista, al darse cuenta de que le iban a detener, se arrojó del convoy antes que éste parara, desapareciendo.

Continuaron sus trabajos los Sres. Fenoll, Díaz Pérez y Huidobro durante toda la noche, y por fin, en la mañana de ayer consiguieron detener al fugitivo, el cual fué trasladado a la Dirección de Orden público, donde negó su participación en el delito; mas estrechado a preguntas, acabó confesándose autor de la muerte del Sr. Alegría y además del atentado de que fué objeto el agente D. Lucio Guimo.

En poder del detenido se encontró una pistola, bastante dinero y documentación completa a nombre de Joaquín García Sancho, con el que se hacía pasar desde que huyó de Barcelona; pero el engaño no le valió en Madrid, por ser muy conocido de los policías que le detuvieron y que en otros tiempos estaban afectados a la de Barcelona.

El detenido quedó en los calabozos de la Dirección de Orden público, incomunicado, hasta que por la tarde se le trasladó al Juzgado de guardia y más tarde a la cárcel, a disposición del correspondiente de Barcelona.

## La ocupación del Ruhr

El representante francés ha recibido a una comisión inglesa, que fué a protestar de la interrupción que por causa de los franceses hay en la línea del ferrocarril Vohwinkel a Soling.

La comisión consiguió que la falta sea subsanada rápidamente.

En la estación de Vohwinkel había numerosos pasajeros con salvaconductos ingleses, a quienes no se permitía atravesar la línea del bloque.

Las autoridades inglesas han dispuesto que cada tren de la línea Colonia-Vohwinkel vaya acompañado por soldados británicos, que protegerán a los viajeros que sean portadores de salvaconductos ingleses.

Un alemán sospechoso que no hacía caso a las intimaciones de unos soldados franceses fué muerto a tiros en la vía férrea de Duron a Treves, sector de Kall.

Comunican que se ha reanudado el trabajo en algunas minas de la región de Selselkliclen.

En Herne, la dirección de las minas «Friedrich der Grosse» ha declarado que tiene 6.000 obreros parados por falta de trabajo.

En Rathaus y Essen se han reanudado las negociaciones entre los delegados mineros y los representantes del Municipio.

De no lograr ponerse de acuerdo los citados delegados, la huelga se extenderá a todas las minas de las regiones ocupadas y no ocupadas.

La Policía de Seguridad embargó 431.000 millones de marcos, destinados a favorecer la resistencia pasiva.

La Agencia Havas desmiente la noticia de que Alemania ha entablado negociaciones con el Gobierno francés, respecto al problema de las reparaciones y del Ruhr. Niega, asimismo, que el Sr. Stinnes, hijo, haya celebrado entrevistas con funcionarios franceses en la cuenca del Ruhr.

## Información de Marina

## Resoluciones de personal

Disponiendo que los tenientes de navío don Indalecio Muñoz y Rodríguez y D. Manuel Pastor y Fernández Checa quedan en situación de reemplazo por enfermo.

Idem que al desembarcar del «Jaime I» el contramaestre mayor D. Enrique Bello y Dávalos pase destinado interinamente de ayudante del distrito marítimo de Buen.

Idem que el primer condestable D. Andrés Gueraero Sánchez embarque en el acorazado «Jaime I».

Nombrando aprendices torpedistas electricistas a varios opositores.

Concediendo una prórroga de tres años en su actual destino de interventor de las bases navales de las Rías Bajas al comisario don Agapito Alfredo Rivas.

Ascendiendo al empleo inmediato al contador de Navío D. José María Lagarde.

Toda la correspondencia diríjase al Apartado número 320



# Barcelona al día

### Atraco a fabricante de harinas.—El público coopera a la detención de los atracadores.—Estos se defienden a tiros hiriendo a diez personas

Ayer tarde, a las cinco y media, en el despacho que el fabricante de harinas Sr. Salisachs tiene establecido en la casa número 310 de la calle de la Diputación, esquina a la de Gerona, se presentó un joven bien vestido preguntando por el Sr. Salisachs, y antes de obtener contestación salió a la calle, entrando inmediatamente seguido de siete individuos, que, amenazando con pistolas, ordenaron a los dependientes de la casa que levantaran los brazos.

Enseguida uno de los atracadores se dirigió al sitio donde se encontraba el cajero, don Antonio Villalta, exigiéndole la entrega del dinero. El Sr. Villalta, encañonado por la pistola, no pudo negarse a la petición y dejó que el atracador se apoderara de 6.000 pesetas que había en caja. Una vez en posesión del dinero los atracadores se dirigieron rápidamente a la puerta de la calle, pero en el mismo momento el cajero echó a correr tras ellos, logrando sujetar a uno por la chaqueta; pero mientras ambos forcejaban, otro de los atracadores disparó un tiro en el vientre al señor Villalta, que cayó al suelo gravemente herido.

El ruido de la detonación produjo la alarma entre los vecinos y algunos transeúntes los cuales tocaron inmediatamente el silbato de ellos iban provistos pidiendo auxilio. En seguida acudieron guardias de Seguridad y de la Encuadrada, agentes de Vigilancia y muchos transeúntes, lanzándose todos en persecución de los asaltantes.

Los que llevaban el dinero, que eran tres, subieron a un automóvil, desapareciendo a gran velocidad.

Los otros atracadores seguían corriendo, y como vieran que eran perseguidos por numerosos guardias y transeúntes, lejos de arredrarse, disparaban constantemente contra sus perseguidores.

La Policía contestó en la misma forma, cruzándose más de cincuenta disparos entre uno y otra parte.

Al llegar a las inmediaciones del apeadero del tren en la calle de Aragón fué detenido por un agente de Vigilancia uno de los atracadores que se había tendido en el suelo, diciendo a grandes voces que estaba herido. Otros dos bandidos fueron detenidos más tarde por un oficial de la Guardia civil en la calle de Lauria.

Cuando los detenidos iban conducidos a la Delegación del Pasaje de Hortiguosa, el público, que se había reunido una gran cantidad, pretendió lincharlos, viéndose los agentes en grave apuro para librar a los atracadores de una muerte cierta; tales eran los propósitos que bien a las claras demostraba el público.

Al paso de los detenidos los vecinos se asomaban a los balcones, aplaudiendo a los guardias e insultando a aquéllos.

En el piso primero de la casa número 74 de la calle de Lauria, fueron detenidos más tarde otros dos individuos de la banda. Tanto a éstos como a los anteriores, les fueron ocupadas sendas pistolas con señales evidentes de haber sido disparadas y cargadores de repuesto. El calibre de estas armas es de 7,65.

A la hora en que se cometió el asalto se hace diariamente el arqueo en el despacho del Sr. Salisachs, suponiéndose que los asaltantes no ignoraban tal detalle.

A consecuencia del tiroteo resultaron 10 personas heridas. El cajero, Sr. Villalta, de cincuenta y dos años, con domicilio en la calle de Casanova, número 63, presenta una herida en la región umbilical, sin orificio de salida. Fué conducido a la clínica del doctor Gorachán, donde calificaron su estado de gravísimo.

Los demás se llaman Ana Llompart Coll, de treinta y siete años, domiciliada en la calle de la Diputación, 308, taller de carpintería, herida de pronóstico grave en el tercio superior de la pierna derecha; Victorio Castelló Pascual, de dieciocho años, que vive en la calle de Rosellón, 540, tres heridas de pronóstico reservado; Juan Martori Fianch, de ocho años, calle de Bruch, número 62, herido en la pierna derecha, pronóstico reservado; Antonio Caballé Navarro, de diez y seis años, calle de Gerona, 104, herido en la rodilla izquierda, pronóstico reservado; Ernesto Gil Maciá, herida leve en la pierna derecha; Mariano Zabala Viçua, de cuarenta y cinco años, herido en el muslo izquierdo, pronóstico reservado, y Vicente Martínez, que presenta contusiones en la cabeza, producidas con la culata de una pistola por uno de los atracadores, a quien perseguía muy de cerca el herido.

Estos heridos, excepto el último, lo fueron por proyectiles de pistola, siendo curados en la Casa de Socorro de la Ronda de San Pedro. En el Dispensario de la calle de Sepúlveda fué curado el cabo de la Guardia civil Salvador Galeote, herido por arma de fuego en el dedo gordo del pie derecho, en la calle de Lauria, cuando perseguía a los ladrones. Fué trasladado al Hospital Militar.

En una farmacia cercana al lugar del suceso fueron curadas la niña de veinte meses Asunción Parellá y Asunción Maferrer, de tres años.

Los detenidos son: Amador San Martín Giner, de veintiocho años, metalúrgico; Enrique Albarada Miró, de diez y siete, tejedor; el italiano Jerónimo Bautista, de treinta y uno, chófer; Pedro Haro Ricart, de treinta, y Ramón Peris Chansa, de veinticinco, camarero. Estos dos últimos son los detenidos en una calle de Lauria, y a uno de ellos se le ocuparon 1.050 pesetas y una pistola.

### Declaración de un chófer

A las siete de la tarde se presentó en la Comandancia de la Guardia Urbana el chófer que conducía el automóvil de la matriculada de Barcelona número 6.446, en el que huyeron los atracadores. Pidió que le acompañara un guardia a la Jefatura, pues quería dar cuenta de lo ocurrido.

Acompañado por un guardia llegó a la Jefatura de Policía, declarando aquí que a las cinco de la tarde se presentaron tres individuos en la plaza de Cataluña, en el sitio en que tiene su parada con el «auto» y le ordenaron que les condujera a la calle de Gerona, esquina a la de Diputación. Al llegar a este sitio se apearon dos, quedando el tercero en el coche.

Poco después el chófer oyó un disparo, seguido del toque de silbato, y vio que venían corriendo hacia el automóvil tres sujetos, que le apuntaron con las pistolas, intimándole a que los llevara en su coche a toda marcha por la calle de Aragón. Cuando se acercaron al cruce de esta calle con la de Villarroel se apearon, desapareciendo en seguida.

Entonces el chófer se dirigió al Ayuntamiento y denunció lo ocurrido, y de allí se trasladó a la Jefatura.

El jefe superior de Policía dispuso que quedara detenido, por parecerle sospechoso.

El Sr. Mallías, jefe superior de Policía, y el comisario general Sr. De Miguel, se dirigieron, en cuanto se enteraron de lo ocurrido, al lugar del hecho, empezando las primeras investigaciones.

Al recibir el gobernador a los periodistas manifestó que había estado en la casa Salisachs, recorriendo el lugar del asalto, y luego se trasladó al Hospital Militar, donde felicitó al cabo de la Guardia civil herido en el suceso.

El Sr. Portela hizo grandes elogios de los silbato, que en esta ocasión han avisado a la Policía de que su actuación era precisa.

Añadió que el chófer que condujo a los bandidos ha quedado detenido e incomunicado por negarse a dar las señas de los asaltantes.

—Algunos de los detenidos—siguió diciendo—han sido reconocidos como autores de otros atracos, y éstas son las consecuencias de la lenidad de los Juzgados que los pusieron en libertad.

Espero que en esta ocasión cada cual cumplirá con su deber. Así lo requiere la tranquilidad de Barcelona y el deber que todos tenemos de servir al Estado.

A las diez de la noche se organizó una manifestación de chóferes, que con sus «autos» y «motos» se dirigieron a la plaza de Palacio, permaneciendo delante del Gobierno civil mientras una Comisión subía a pedir al gobernador la libertad de su compañero detenido.

El Sr. Portela les dijo que él no podía poner en libertad al chófer, porque además de haber pasado este asunto al juez militar por agresión a la Guardia civil, le parecía que el chófer no había cumplido con su deber de ciudadano porque no quiere declarar las señas de los asaltantes.

Las pistolas de los atracadores iban en una cartera de piel, como las que usan los comisionistas, que llevaba sujeta bajo el brazo uno de ellos, vestido de marinero y calzado con unas sandalias parecidas a las que usan los corredores pedestres.

### Otras noticias

El gobernador ha negado que fuese cierta la información que daba un periódico respecto al hallazgo de pistolas en el muelle.

La última última vez que estuvo el vapor «Creus», que se supone que fué el que los trajo, fué el día 3 de Febrero último. Por tanto, el periódico que hablaba de este asunto debe referirse equivocadamente a un hecho ocurrido en 1921, y entonces quedó demostrado que no se trataba de un robo.

El juez especial ha decretado procesamiento y prisión sin fianza contra Francisco Sator Sánchez por el tiroteo en la calle de Alcolea, ocurrido el 12 de Abril último.

Este individuo está procesado por haber tomado parte en otros tiroteos en sucesos anteriores.

Han sido detenidos por suponerseles complicados en los sucesos del domingo en Badalona Jaime Pina y Vicente Moner. Estos eran los individuos que estaban con Pablo Giró en la casa de la calle de Quintana Alta, y en donde se produjo la coacción que costó la vida al guardia municipal Olivera.

Aún no ha tomado el juez determinación alguna respecto a dichos individuos.

Carlos Rodero, que se encontraba anoche durmiendo en una calle cerca de la estación de la Bonanova, fué despertado por un teniente de la Guardia civil, al cual manifestó que dos desconocidos le habían robado robándole 600 pesetas que había cobrado hacía poco por cuenta de su jefe, dejándole sólo en los bolsillos seis pesetas.

Al ser registrado sólo se le encontró una fotografía, en la que aparece con un amigo, que cree él fué quien le quitó el dinero.

## El embarrancamiento del «España»

### Siguen los trabajos de salvamento

Esta mañana nos manifestaron en el ministerio de Marina que continúan los trabajos para el salvamento del acorazado «España», hallándose ya también en el lugar del accidente los dos barcos de salvamento que se esperaban procedentes de Argel y Lisboa.

Estos, sin embargo, parece que no intervendrán en los trabajos de salvamento hasta que, taponadas las vías de aguas que las rocas han abierto en el casco del acorazado, pueda comenzarse a achicar el agua que lo inunda, para lo cual se hayan provistos de bombas de gran potencia los tres barcos de salvamento que auxilian al «España».

Una vez achicada el agua se procederá a volar las rocas que aprisionan el casco del buque y logrado éste se procederá a reanclarlo a Gibraltar si es que no puede hacer este viaje por sus propios medios.

## Un nombramiento acertado

Dice anoche *La Correspondencia de España*: «Ha producido excelente impresión, por lo acertada, la designación de personalidad tan inteligente y documentada en materias de ciencias administrativas como el capitán de Intendencia D. Mariano Marfil García, para delegado oficial del Gobierno español en el próximo Congreso de Bruselas, cuya Real orden, que publica hoy la *Gaceta*, dice en su parte dispositiva:

Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien nombrar al capitán de Intendencia, abogado, diputado a Cortes, ex subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros, D. Mariano Marfil García, para que represente al ramo de Guerra en el mencionado Congreso; devengando durante el tiempo que inverta en esta comisión la indemnización diaria de 150 pesetas, más los viáticos reglamentarios en los viajes que realice en el extranjero, y haciéndolo por cuenta del Estado en territorio nacional.»

## TAURINAS

### La corrida de Dax (POR TELÉGRAFO)

Dax 28 (9 n.).—Se celebró la corrida con ganado de Torrebello, siendo jefes de las cuadrillas Saleri, Facultades y Antonio Sánchez. El ganado no respondió a la fama de la casa. Solamente el de Saleri en cuatro lugar resultó bien.

Saleri en su primero estuvo muy bien, lo mismo con la capa que con la muleta y con el estoque.

En el cuarto se destapó, haciendo cosas de filigranas y de valentía. Con el estoque dió una de primera que le valió la oreja.

Facultades en sus dos bichos cumplió en todo.

Antonio Sánchez en su primer toro estuvo valentísimo.

Recordó los tiempos de Reverte con el capote al brazo y tuvo la mala suerte de que en el segundo capatizo lo recogiera y lo derribara y volviera a recogerlo el toro, saliendo ileso gracias a todos los colegas que con sus capotes oportunos estuvieron al quite.

En el segundo estuvo Sánchez superior con la capa y mejor todavía con la muleta y con el estoque. Despatchó el animal de una estocada en todo lo alto.

Fué ovacionado.

Entre la gente de lidia se distinguieron Posader y Buñat en banderillas y el Broncista y Mariner que, como siempre, emplearon la garrocha con dignidad taurina, cosa que en Francia se estima mucho por al que defiende al caballo es allí hombre de simpatías.

### José el de las Trianeras En Leganés

En el vecino pueblo de Leganés se celebrará el domingo próximo un festival taurino a beneficio del Hospital de aquella localidad.

Se lidiarán cuatro novillos de D. Antonio Llanos, de San Martín de la Vega, estando encargados de su muerte los valientes novilleros Julio Martínez (Ribereño) y Ginés Carrón.

De sobresaliente de espada, actuará el también matador de novillos Eduardo Indalecio (Hervias).

Como banderilleros figuran los malagueños Peco Madrid, Larita y Joseito; el valenciano Vaquerito, el mejicano Gaonita, el madrileño Antonio Sánchez y el cartagenero Gavira.

Dado los componentes de la fiesta y el carácter benéfico de la misma, fácil es presagiar un brillante resultado.

## Sobre la nota belga

Dicen de Londres que la nota belga publicada íntegramente, ha sido muy comentada y ha producido muy buena impresión por su tono cortés y sus alusiones a los grandes sacrificios hechos por Inglaterra.

En los círculos políticos se guarda gran reserva por lo que se refiere al contenido de la nota.

Sin embargo, personas bien informadas dicen que el Gobierno británico está dispuesto a tomar parte en esas negociaciones secretas y amistosas que propone la nota belga siempre que los Gobiernos de Bruselas y París no mostrasen intransigencia en sus respectivos puntos de vista.

Inglaterra tiene gran interés en que se conozca públicamente a este asunto—y su tesis serviría para aumentar el número de los que es la solución más equitativa. Por eso el Gobierno británico, aunque no se opone a las conversaciones secretas, piensa que las concesiones mutuas son más fáciles de hacer cuando interviene la opinión pública.

La Agencia Reuter dice que la impresión en los círculos autorizados es que la solución de la cuestión de las reparaciones no está, ni mucho menos, próxima.

Se lamentan de que en las últimas notas franco-belgas no se haga mención alguna de la proposición británica de constituir una comisión internacional de peritos para calcular la capacidad de pago de Alemania.

Por último estiman que las declaraciones de los aliados, en lo que concierne a la cuantía que se debe recibir de Alemania, carecen, en realidad, de valor, y que la cuestión de las reparaciones tiene que ser estudiada en su totalidad partiendo para ello del punto de vista de la máxima capacidad de pago del Reich.

## DE PORTUGAL

### Noticias varias

El movimiento huelguista ha terminado. Los tipos graños volvieron al trabajo.

Ha sido detenido Santos Aranha, secretario de la Confederación general del Trabajo, en compañía de varios otros extremistas y directores del movimiento fracasado.

En la noche pasada unos malhechores intentaron incendiar las oficinas de la Compañía Colonial Portuguesa.

Don Alfonso Costa conferenció durante dos horas con el jefe de Estado, y se negó rotundamente a hacer la menor declaración a la Prensa. Antes de salir para París se avisó en la estación con el jefe del Gobierno. En los centros políticos y financieros se atribuye gran importancia a la estancia del señor Costa en Lisboa.

## Del asesinato de la Misión italiana en Albania

El asesinato de los cinco miembros de la misión italiana en Albania ha causado vivísima y dolorosa impresión en la opinión pública italiana.

El Gobierno albanés ha enviado un sentido mensaje al Gobierno del Sr. Mussolini, quien sigue recibiendo telegramas de pésame de toda Italia y del extranjero.

El secretario general de la Comisión militar interaliada encargada de la delimitación de la frontera greco-albanesa ha enviado el despacho siguiente a la Conferencia de embajadores en París.

«He presidido esta noche el traslado de los

restos mortales del general Tellini, comandante médico Carli, teniente Bonacini, intérprete Craverio y chauffeur Farneti, que formaban la delegación italiana en Albania.»

Se conocen detalles de cómo se realizó el asesinato.

El atentado se cometió el día 27, en la carretera de Janina a Santi Quaranta, hace la costa 470, al Este del puesto fronterizo grigo de Hachadia.

En el indicado lugar, donde la carretera atraviesa un espeso bosque, y algunos minutos después de haber pasado el delegado albanés, el cual marchaba en cabeza, fué colocado un grueso tronco de árbol a través de la carretera, lo que obligó a detener su marcha al automóvil que ocupaba la delegación italiana.

El automóvil se hallaba parado a pocos metros del obstáculo, cuando los miembros de la Misión italiana fueron atacados a tiros.

Desde el inmediato puesto griego se oyeron 30 ó 40 disparos.

Tanto en Milán como en Florencia y otras grandes ciudades de Italia, se han registrado imponentes manifestaciones de duelo y protesta con motivo del asesinato de los miembros de la Misión italiana en Albania.

## Notas políticas

### Manifestaciones del marqués de Alhucemas

En la visita que los reporteros hicieron al mediodía de hoy al jefe del Gobierno, manifestó éste que había visto lo que dicen algunos periódicos acerca de las condiciones en que nuestras tropas avanzaron sobre Tizzi-Azza en el último combate, sin hacer fuego y sin preparación artillera por supuestas órdenes que se atribuyen al alto comisario con la mira de sorprender al enemigo.

Puedo asegurarse—ha dicho el marqués de Alhucemas refiriéndose a este asunto—que yo no tengo de esto el menor conocimiento y que en ningún caso me hubiese prestado a que nuestras tropas fuesen a operar sin los necesarios elementos de defensa y en forma que pudiesen repeler con ventaja cualquiera agresión del enemigo.

Esta tarde, continuó diciendo el jefe del Gobierno continuará el Consejo de ministros examinando la Memoria del Estado Mayor Central. No es cierto, que en el Consejo celebrado anoche se produjera ninguna dificultad política. La mejor prueba de este a tienen sus fedes en que en telegrama que a las doce de la noche me puso S. M. me dice textualmente: Ya veo que se ha celebrado el Consejo de ministros sin novedad.

### La Real familia a San Sebastián

Se ha acordado dar por terminado en el presente mes el veraneo de la Real familia en San tander.

La Reina Victoria y sus augustos hijos se trasladarán uno de estos días a San Sebastián y el Rey vendrá a Madrid donde permanecerá un par de días.

Después el Monarca se trasladará a San Sebastián.

### Normalidad en La Coruña

El Gobierno recibió esta mañana noticias de haber terminado la huelga general que se declaró el martes en La Coruña como protesta contra la guerra.

Hoy mismo reanudaron el trabajo la mayoría de los obreros quedando allí restablecida la normalidad.

### Visitas del general Weyler

El jefe del Estado Mayor Central del Ejército visitó esta mañana al presidente del Consejo y al ministro de la Guerra.

Parece que el marqués de Tenerife se proponía emprender hoy el regreso a Baleares, donde veranea, pero después de estas entre vistas decidió aplazar dicho viaje hasta el sábado.

### Nuevos diputados

En las elecciones parciales de diputados a Cortes que acaban de verificarse en el distrito de Canete, ha triunfado por 66 votos de mayoría el candidato romanista Sr. Abril Ochoa.

Informes particulares dicen que ha triunfado en Almagro (Ciudad Real) el candidato conservador marqués de Huérfano de Santillana sobre el romanista Sr. Ugarte. En Granollers se da como seguro el triunfo del Sr. Trías. En Tarancón, el del Sr. Gosálvez (padre) sobre el conservador Sr. Cervantes.

### Dice el Sr. Chapaprieta

El ministro del Trabajo dijo esta tarde a los periodistas que en el Consejo celebrado ayer fué aprobado el reglamento orgánico de procedimiento de su departamento, el cual tiende a unificar la actuación, bajo la dependencia del ministro, de los diversos organismos que hay dispersos. Anunció que también piensa ocuparse de la construcción de un nuevo edificio para ministerio del Trabajo.

«Es cierto que en el Consejo de anoche—dijo un periodista—se peleó usted con el ministro de la Guerra?»

«¡Hombre, no!—contestó el ministro. Con el ministro de la Guerra me unen muy buenas relaciones.»

Lo que hay es que se puso a debate un problema, en el que yo, persona modesta, tengo mi criterio y es el que defendí. Pero esto no significa que hubiera el menor rozamiento con el ministro de la Guerra.

Y terminó el Sr. Chapaprieta dedicando a éste grandes elogios.

### Conflicto solucionado

El delegado de Hacienda de Salamanca participa que han sido vencidas las resistencias que ofrecía el pueblo de Macotera, de aquella provincia, uno de los catastrados al pago de la contribución territorial rústica, realizándose cuantos valores obraban en poder del agente, correspondientes al primer trimestre del año económico actual, en tercer grado de apremio, habiéndose aplicado la circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo de 19 de Noviembre de 1899, cobrándose el segundo trimestre normalmente.

### MEJOR OBSEQUIO A LOS FUMADOS SON LOS TABACOS

## ROMEO Y JULIETA

## Los sucesos de Málaga

### Notificaciones de sentencia

Málaga 29.—Al recibirse esta madrugada la noticia oficial del indulto trasladóse el gobernador militar, acompañado por el mayor de plaza y por el jefe de Estado Mayor, al cuartel de Capuchinos para comunicar al reo la gracia que el Rey le concedía.

También se cursaron avisos al juez y al defensor, los cuales felicitaron al cabo Sánchez. Algunas mujeres del pueblo le hicieron objeto de manifestaciones cariñosas, vitoreando a España, al Rey y al Ejército.

### Traslado del cabo Barroso

Málaga 19.—El cabo Sánchez Barroso y tres soldados más, complicados en el movimiento de insubordinación, han sido trasladados a la fortaleza de Gibralfaro.

### Una aclaración

Con este título, dice *ABC*: En las informaciones periodísticas de los sucesos de Málaga se dijo, por causa de la confusión de las primeras noticias, que el capitán de Infantería Sr. García de Paadín había sido agredido por algunos de los sublevados y protegido por un grupo de paisanos, que le refugió en un portal.

Esclarecidos los hechos, resulta muy distinta la realidad del episodio. El Sr. García de Paadín se dirigió, apenas supo el carácter de los sucesos, en unión de un amigo suyo, al cuartel. Frente a la Casa de Socorro de la calle de Mirablanca, y como intentara desarmar a un cabo que allí estaba al frente de un grupo sedicioso, éste disparó contra el capitán, sin hacer blanco en él y sí en un anciano que estaba a su espalda. El Sr. Paadín hizo uso de la pistola que llevaba, y estuvo disparando un rato desde el portal de una casa primero, y después desde uno de los balcones. Disperso el grupo sedicioso, el capitán siguió hasta su cuartel.

## LA BOLSA

VALORES PUBLICOS	Día 30
<b>4 por 100 perpetuo interior.</b>	
Serie F de 50.000 ptas. nominales..	
» E de 25.000 » ..	71 95
» D de 12.500 » ..	72 00
» C de 5.000 » ..	72 00
» B de 2.500 » ..	72 00
» A de 500 » ..	71 90
» G y H de 100 y 200 nominales	
En diferentes series.....	
Fin corriente.....	
Fin próximo.....	
<b>4 por 100 exterior estampillado.</b>	
Serie F de 24.000 ptas. nominales..	87 80
» E de 12.000 » ..	87 85
» D de 6.000 » ..	
» C de 4.000 » ..	87 80
» B de 2.000 » ..	87 80
» A de 1.000 » ..	
» G y H de 100 y 200 nominales	
En diferentes series.....	
<b>4 por 100 amortizable.</b>	
Serie E de 25.000 ptas. nominales..	
» D de 12.500 » ..	
» C de 5.000 » ..	
» B de 2.500 » ..	88 00
» A de 500 » ..	88 00
En diferentes series.....	
<b>5 por 100 amortizable.</b>	
Serie F de 50.000 ptas. nominales..	96 75
» E de 25.000 » ..	96 75
» D de 12.000 » ..	96 75
» C de 5.000 » ..	96 75
» B de 2.500 » ..	96 75
» A de 500 » ..	96 75
En diferentes series.....	
<b>5 por 100 amortizable. Emisión de 1917.</b>	
Serie F de 50.000 ptas. nominales..	
» E de 25.000 » ..	
» D de 12.500 » ..	
» C de 5.000 » ..	96 50
» B de 2.500 » ..	96 50
» A de 500 » ..	96 50
En diferentes series.....	96 60
<b>Obligaciones del Tesoro.</b>	
Serie A.....	101 90
» B.....	101 90
<b>Ayuntamiento de Madrid.</b>	
Obligaciones de 1868.....	
Expropiaciones interior al 5 por 100	
Cédulas de Ensanche.....	
Villa Madrid 1908 (Deudas y obras)	
Empréstito de 1914.....	
Empréstito de 1918.....	
<b>Banco Hipotecario de España.</b>	
Cédulas hipotecarias al 4 por 100..	89 25
Idem id. al 5 por 100.....	100 60
Cédulas hipotecarias al 6 por 100.	110 80
Empréstito de Marruecos.....	
<b>Acciones. Valores industriales</b>	
Acciones del Banco de España.....	580 00
Idem de la Compañía A. de Tabacos	248 00
Idem del Banco Hipotecario.....	
Idem del Hispanoamericano.....	175 00
Idem del Español de Crédito.....	150 10
Unión y El Fenix.....	
Duro Felguera.....	51 02
Bonos Naval (Obligaciones).....	
Azucareras preferentes.....	
Idem ordinarias.....	
<b>Ferrocarriles.</b>	
M. a Z. y Alicante (acciones).....	
Nortes (acciones).....	
Andaluces.....	
Metropolitano Alfonso XIII.....	223 00
<b>Valores extranjeros.</b>	
Banco Rio de la Plata.....	226 00
Obligaciones de Ríotinto.....	
Bonos Penarroya.....	98 50
<b>NONEDA EXTRANJERA</b>	
Francos.....	42,10
Suizos.....	000,00
Belgas.....	34,25
Libras.....	00,00
Liras.....	32,60
Dóllars.....	7,52
Marcos.....	0,00
Escudos.....	0,00

Estos datos son facilitados por la Casa Soler y Torra hermanos, banqueros, calle de Alcalá número 82



# VICKERS, SONS AND MAXIM LIMITED

Oficina en Londres: 32, Victoria Street, S. W.—Constructores de buques de todas clases tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc.; ametralladoras y municiones.—Fábricas que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furness (antes Naval Construction and Armaments Co. Ltd. at Arrow-in-Furness); fábrica de aceros, cañones y blindaje de Sheffield (River Don Works); fábrica de cañones de tiro rápido, ametralladoras y municiones de Erith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y ametralladoras montajes y proyectiles, de Placencia (Placencia de las Armas Co. Ltd. Placencia-Guipúzcoa-España); fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Stockholm (Suecia); laboratorio de cartuchería de guerra.

fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Bakmeel y Eynsford.—Buques de guerra construidos en los Astilleros de Furness: «San Paulo», buque de combate de primera clase de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el Gobierno brasileño; «Almirante Grau» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo «Scout», clase de 2.200 toneladas y 10.000 caballos, para el Gobierno peruano; «Burik», crucero de primera clase de 15.000 toneladas y 19.700 caballos, para el Gobierno ruso; «Katori», buque de combate de primera clase de 10.950 toneladas y 16.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Mikasa», buque de combate de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Libertad», buque de primera clase de 11.857 toneladas y 12.500 caballos, para el Gobierno chileno (comprado por el Gobierno inglés). Cambiado de nombre a «Triunfo». Por el Gobierno inglés: «Ne-

tal», crucero de primera clase de 13.650 toneladas y 23.500 caballos; «Seydlitz» y «Seydlitz», crucero tipo «Scout», clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Danton», buque de combate de 18.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengeance», buque de combate de primera clase de 12.950 toneladas y 18.000 caballos; «Hogue», crucero de primera clase de 12.000 toneladas y 21.000 caballos; «Porwerful», crucero protegido de primera clase de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amphitrite», crucero protegido de primera de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes construidos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japan», 8.000 toneladas y 10.000 caballos. Además, desde el año 1873 hasta la fecha se han construido 70 buques de distintas clases.

## IBARRA Y COMPANIA SEVILLA

Compañía de navegación a vapor con los siguientes servicios:

- LINEA REGULAR MENSUAL ENTRE LOS PUERTOS DE LA PENINSULA A NEW-YORK Y REGRESO  
Salida de Sevilla directamente a New-York los días 8 de cada mes.  
Salida de New-York para España los días 18 de cada mes.
- LINEA REGULAR RAPIDA SEMANAL DESDE BILBAO A BARCELONA Y REGRESO
- LINEA REGULAR ORDINARIA SEMANAL DESDE PASAJES CON ESCALAS INTERMEDIAS HASTA MARSELLA Y REGRESO
- LINEA REGULAR RAPIDA DESDE PASAJES A BARCELONA Y REGRESO

Para informes en Sevilla: oficinas de la dirección San José, 5, y en los puertos, respectivos consignatarios

# CORREOS

Colegio de San Estanislao, Atocha núm. 18 Madrid.-Se admiten internos.

### PROFESORADO

#### PREVIO

D. Enrique Domenech, Oficial 1.º de la Dirección general... *Castellano*  
D. José Vaquero, Oficial 1.º de la Dirección general... *Francés*;  
D. Enrique F. Mulero, Profesor de Matemáticas... *Aritmética*.

#### OPOSICIÓN

D. Eulalio Zamora, Jefe del Negociado de Construcción de Conducciones... *Geografía Postal*  
D. Luciano Zúñiga, Jefe del Negociado de Material... *Legislación interior*  
D. Ciriano Rojas, Jefe de la División 4.ª... *Geografía Universal*  
D. Martín de León, Jefe Conservador del Palacio de Comunicaciones... *Legislación Internacional y Contabilidad especial de Juntas*  
D. José Luis Vega, Jefe de Negociado de Cuentas Corrientes Retiro Obrero... *Contabilidad y Teneduría de libros*  
Don Luis Villacueva, Maestro superior y profesor de Francés... *Lengua Francesa*

HONORARIOS: 30 pesetas mensuales.

Médico del establecimiento, Dr. Parrilla y García Moñino, del Instituto Rubio. Director del internado, D. Andrés Chiclana, Pbro. y Licenciado en Filosofía y Letras.  
NOTA.—Esta preparación que ha venido funcionando en el Colegio Hispano, San Marcos, 3, se ha trasladado por ampliación de sus salas y mejora del internado, a la calle de Atocha, núm. 18, COLEGIO DE SAN ESTANISLAO.  
LA CORRESPONDENCIA A DON EULALIO ZAMORA

Preparación completa bajo la dirección de don CIRIACO ROJAS, D. EULALIO ZAMORA Y DON MARTIN DE LEON, jefes de Administración y de Negociado de 1.ª clase, respectivamente de la Dirección general de Correos, expresidente y vocales de Tribunales en varias oposiciones.  
Matrícula en la actual convocatoria: 255 alumnos

HONORARIOS: 30 pesetas mensuales.

PROVEEDOR FABRICANTE  
GRAN PREMIO DE HONOR  
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BUENOS AIRES 1910

**VICTOR SARASQUETA**  
MANUFACTURERA MECANICA LIBARESA  
ESCOPETAS FINAS DE CAZA  
Y TIRO DE PICHÓN

LIBAR  
LOQUIZCOA - ESPAÑA

**Azopardo y Cia**  
= CADIZ =  
CONSIGNACIONES  
ADUANAS - EMBARQUES

## VENDEMOS Cabriolés y Torpedos, B., H.-P.

Arranque alumbrado eléctrico, BUQUES ORFOTÍSIMOS. Razón: Gran Vía, 16, S. A. Forestal

## VENDEMOS

Cuatro camiones Krupp nuevos y varios usados, baratísimos. Gran Vía, 16, S. A. Forestal

Anciens Etablissements Biérix, Sejlatve et Cie

## LEFLAIVE & CIE

La Chaléassière, SAINT-ÉTIENNE

TALLERES: á La Chaléassière, SAINT-ÉTIENNE  
á L. B. upe-Borne, pres d'ANZIN  
á B. ste-Yutz, pres de THIONVILLE

GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIONES MECANICAS  
Compresores de aire fijos y móviles Calderas multibulares  
MÁQUINAS DE VAPOR MOTORES DE GAS  
TURBINAS HIDRAULICAS—Typo Vevey-Chaléassière  
INSTALACIONES COMPLETAS DE MINAS, LAVADO Y AGLOMERADO DE CARBONES  
Aparatos de elevación y transporte  
Hornos (para Cemento y para Yeso)  
Armas—Instalaciones completas de Fundiciones y Altos Hornos  
TRABAJOS HIDRAULICOS—Laminadores—MAQUINAS HERRAMIENTAS  
F. Durand, Ingeniero.—Aptado 176.—SEVILLA Dirección Telegráfca: Chaléassière-Sevilla

## ACADEMIA SERRATE

Especial de preparación para el UCERPO DE CORREOS

Admite alumnos internos, medio pensionistas, vigilados o externos, recibiendo la enseñanza en la sección más en armonía con los conocimientos que posea el alumno, pudiendo solicitar clases especiales además de las generales. Los honorarios son 35 pesetas mensuales, los alumnos del ejercicio previo; 40, los de la oposición y 50, los que estudian la preparación completa. Los alumnos medio pensionistas abonan 110 pesetas y los internos, 200; la Academia Serrate cuenta con un cuadro de Profesores, jefes del Cuerpo de Correos y técnicos en contabilidad. Es una de las Academias que, ha ingresado en el Cuerpo de Correos, mayor número de alumnos, distinguiéndose entre los demás opositores por la excelente preparación que han demostrado en los ejercicios de oposición.

San Bernardo número 1 pral.—MADRID

# ORIA Y GALINDEZ

## COMPRA Y VENTA

De alhajas.—Relojes.—Máquinas de escribir.—Fotográficas. Pianos.—Pianolas.—Gramófonos.—Bicicletas y objetos de arte y fantasía

Pagamos mucho por papeletas del Monte de Piedad  
**CLAVEL, 8-MADRID-TELEFONO, 19-31-M.**

### VAPORES CORREOS TRASATLANTICOS

## Pinillos, Izquierdo y C., de Cádiz.

SERVICIO AL BRASIL Y RIO DE LA PLATA por los nuevos y rápidos vapores  
INFANTA ISABEL... de 10.000 toneladas (dos hélices).  
BARCELONA... de 7.500 id.  
CADIZ... de 7.500 id.

El primero de estos buques hace sus viajes directos a Montevideo y Buenos Aires, y los tres restantes realizan el mismo itinerario, con escalas en Santos a la ida y al regreso.

Salidas de Barcelona cada veinte días.

Agencia en Madrid: Sr. D. Gustavo Leape, Tetuán, 14

PARA INFORMES: Sus consignatarios.—En Barcelona, Sr. D. Román Boach y Alsina.—En Valencia, Sra. Requena e Hijos.—En Málaga, Sra. Viuda de López Ortiz.—En Cádiz, Gerente de la Compañía San Agustín

### SERVICIO QUINGENAL

Hijo en las Palmas, Tenerife, Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana; escalas secundarias del litoral de Cuba y Puerto Rico, New Orleans y Galveston.

Este servicio lo practican los vapores correo

MIGUEL M. PINILLOS... de 4.500 toneladas.  
CONDE WIFREDO... de 5.000 id.  
MARTIN SAENZ... de 5.500 id.  
PIO IX... de 6.000 id.  
CATALINA... de 8.000 id.  
BALMES... de 6.500 id.

## The International Paint & Compositions Co., Ltd

(Antes HOLLAPPELS LTD)

Pinturas submarinas para fondos de buques  
Pinturas para las obras muertas y para uso general

Patente Internacional.

Es la composición más antioxidante que existe.—Está usada por unos Gobiernos y más de seiscientos Empresas marítimas y Casas navieras.

fabricantes de los esmaltes y conocidas pinturas preparadas "Copolio"

PATENTES AL COBRE PARA FONDOS

ante NATIONAL patente DAMBOLINE (para carbones y botellas) BOOTTOP, y del sin rival

Casa principal en LONDRES, 8, Broad Street Place, E. C. 3

También casas en Glasgow, Liverpool, Cardiff, Ginebra, Copenhague, Nueva York y Odesa

Agencia y depósitos en todos los puertos donde hay buques

